

APPEL À CONTRIBUTIONS

Relier les chemins :

15^e Conférence nationale sur les perspectives critiques en criminologie et en justice sociale

**Université Brock
St. Catharines (Ontario)
Du 20 au 22 mai 2026**

DATE LIMITE DE SOUMISSION : 25 janvier 2026

Le département de sociologie et de criminologie de l'Université Brock et le Centre de recherche sur les processus, les résultats et les répercussions de l'incarcération (CRPOI) de l'Association canadienne des Sociétés Elizabeth Fry, en collaboration avec le Comité directeur national de Perspectives critiques, accueilleront la **15^e Conférence nationale sur les perspectives critiques en criminologie et en justice sociale** en mai 2026. La conférence est gratuite et tout le monde est invité à y assister en personne à l'Université Brock, à St. Catharines, en Ontario.

Nous sollicitons des propositions de présentations individuelles, de panels thématiques, d'activités artistiques, créatives et visuelles, d'ateliers, de tables rondes et de présentations par affiches qui abordent le thème décrit ci-dessous **ou qui s'inscrivent plus largement dans l'étude critique de la criminalisation, de la punition et de la justice sociale.**

Le thème de cette année, **Relier les chemins**, met en lumière les rencontres qui influencent nos environnements sociaux et notre compréhension de la sécurité et de la justice. Ces rencontres peuvent être spontanées ou délibérées, éphémères ou durables, mais elles sont toujours susceptibles de générer quelque chose. Nos chemins peuvent converger dans la solidarité, diverger à cause de tensions, ou conduire à de nouveaux horizons de justice, de guérison et de transformation.

Croiser le chemin de quelqu'un, c'est reconnaître l'existence d'un lien, d'une coïncidence, parfois d'un conflit. Relier différents chemins, c'est mettre l'accent sur l'après : la construction intentionnelle d'une solidarité et d'une appartenance commune. Pour cette conférence, axée sur la criminologie et la justice sociale, nous encourageons les liens entre les disciplines, les professions, les luttes et les vécus. S'il est des chemins que nous espérons ne plus jamais emprunter – en particulier ceux tracés par le système de justice pénale –, il en est d'autres que nous souhaitons retrouver : ceux pavés par la communauté, la créativité et la bienveillance.

Sur le territoire traditionnel des peuples Haudenosaunee et Anishinaabe, où se tiendra la conférence, la terre est parcourue de plusieurs chemins. Des routes autochtones, telles que les pistes des Iroquois et des Mohawks, au Chemin de fer clandestin, en passant par le sentier Bruce, le canal Welland, le sentier riverain des Grands Lacs, les principaux passages des oiseaux migrateurs, la frontière coloniale entre le Canada et les États-Unis, ou encore la Voie mondiale de la Famine irlandaise, ces chemins racontent une histoire complexe de déplacement, de relation à la terre, de lutte et de libération. La région de Niagara est également marquée par l'histoire de l'abolition. Dans les années 1850, Harriet Tubman a vécu à St. Catharines, où elle a secouru nombre d'esclaves en quête de liberté, et contribué à l'établissement d'une communauté noire dynamique, caractérisée par sa force, sa résilience et sa capacité d'entraide. La chapelle Salem était et continue d'être un lieu de culte et d'organisation communautaire. Elle rappelle à la population locale et aux gens de passage que le courage, l'action collective et l'engagement abolitionniste y fleurissaient autrefois, et qu'ils stimulent encore aujourd'hui les mouvements en faveur de la justice. Les histoires comme celle-ci nous rappellent que les chemins que nous

empruntons ne sont jamais neutres : ils peuvent mener à l'oppression et à l'exclusion, ou conduire à la résistance, à la guérison et à la liberté. Cette conférence se situe elle-même au carrefour de plusieurs chemins : elle rassemble des personnes, des idées et des mouvements qui ne se croiseraient pas autrement, mais qui, ce faisant, peuvent générer de nouvelles voies vers la libération et la justice pour toutes et tous.

Par ses sous-thèmes, *Relier les chemins* souligne l'importance du dialogue entre les disciplines, les communautés et les diverses expériences pour faire face au pouvoir d'exclusion de l'État carcéral et envisager, en réponse aux préjugés, des solutions de rechange ancrées dans les soins, la guérison, la solidarité et la réciprocité. C'est dans cet esprit de rapprochement que nous invitons les universitaires, les praticiennes et praticiens, les étudiantes et étudiants, les artistes, les activistes, et surtout les personnes ayant vécu la criminalisation et l'incarcération, à nous soumettre leurs propositions.

Relier les expériences

Ce sous-thème propose de mettre en lien les voix et les connaissances des personnes dont la vie est régulièrement affectée par les systèmes carcéraux et les processus punitifs. Nous sollicitons des contributions qui examinent, par exemple :

- la criminalisation de la pauvreté et de l'itinérance;
- le contrôle des manifestations et de la dissidence;
- les croisements entre le système punitif et les soins de santé, le handicap et la santé mentale;
- les expériences concrètes d'emprisonnement, de surveillance et de réinsertion.

En donnant la priorité aux savoirs expérientiels et aux connaissances générées par la communauté, ce sous-thème met en valeur ce qui est souvent effacé dans les discours dominants : la parole des personnes directement concernées. Il s'agit également d'un espace de réflexion sur la résistance aux expériences carcérales, leur transcription et leur transformation en sites de production de connaissances et de changement social.

Relier les luttes

Ce sous-thème aborde le croisement entre les systèmes de criminalisation par-delà les espaces géographiques et les mouvements de lutte. Nous sollicitons des contributions qui se penchent, par exemple, sur :

- les frontières, les mobilités et la crimmigration;
- la criminalité d'État, la criminalité d'entreprise et les crimes des puissants;
- la solidarité avec les communautés autochtones, le peuple palestinien et d'autres luttes anticoloniales;
- l'intersection des dommages écologiques, de la dépossession des terres et du racisme environnemental avec le pouvoir carcéral;
- les systèmes de punition et de surveillance fondés sur la technologie et les données, ainsi que les champs de recherche et de militantisme axés sur la justice en matière de données;
- les mouvements mondiaux et transnationaux qui résistent au capitalisme racial et au colonialisme de peuplement.

Nous encourageons en particulier les criminologies autochtones, noires et issues du Sud global, ainsi que tout autre cadre qui remet en question la production eurocentrique de connaissances. Ce sous-thème situe la conférence dans un espace où se rencontrent les luttes locales et mondiales en faveur de la justice, révélant ainsi des schémas d'oppression et de solidarité.

Connecter les créativités

Ce sous-thème est consacré au pouvoir de mise en relation de l'art, des récits et de la pédagogie, et à leur capacité de renverser les logiques carcérales. Nous sollicitons des contributions qui :

- utilisent le récit, l'art, le cinéma, le théâtre, l'humour, la poésie ou la musique comme modes de résistance et de critique;
- se penchent sur des projets communautaires créatifs et des interventions artistiques à l'intérieur ou à l'extérieur des établissements carcéraux (prisons, pénitenciers, centres de détention, hôpitaux psychiatriques, établissements de placement sous garde en milieu fermé destinés aux jeunes, refuges, maisons de transition, etc.);
- explorent les pédagogies engagées qui s'attaquent à l'injustice et favorisent l'apprentissage transformateur.

En mettant l'accent sur la créativité, ce sous-thème rappelle que le travail de justice sociale n'est pas seulement analytique, mais aussi imaginatif, incarné et inscrit dans des situations culturelles. Ces interventions créatives déconstruisent les récits dominants, perturbent le statu quo et créent un espace propice aux autres modes de connaissance, de perception et de mise en relation.

Relier les solutions

Ce sous-thème est axé sur la création de liens entre les communautés grâce à des visions transformatrices et abolitionnistes de la justice. Nous sollicitons des contributions qui explorent :

- les réponses aux préjugés, à la violence et aux conflits qui passent par la justice transformatrice;
- l'abolition en pratique, c'est-à-dire ses manifestations dans les communautés, les organisations et les institutions;
- les initiatives judiciaires ancrées dans la culture et menées par des Autochtones ou d'autres personnes et communautés racisées;
- les projets qui relient les personnes incarcérées à leurs communautés, favorisant ainsi la solidarité et la réparation;
- les approches relationnelles de la justice qui englobent les animaux non humains et les écosystèmes.

Ce sous-thème souligne que *Relier les chemins* se veut un événement porteur d'espoir, orienté vers l'avenir et *grassroots*. Il invite à se poser la question suivante : comment s'écartier des systèmes punitifs pour se rapprocher des pratiques de soins, de responsabilisation et d'épanouissement collectif?

DIRECTIVES POUR SOUMETTRE UNE PROPOSITION

Nous acceptons les contributions universitaires, artistiques, créatives et visuelles représentant des perspectives juridiques, sociojuridiques, criminologiques, féministes, philosophiques ou historiques. *Relier les chemins* vise à présenter les travaux de personnes ayant vécu la criminalisation et l'incarcération, de personnes travaillant en recherche, en éducation ou en défense des droits, d'activistes, d'étudiantes et étudiants, de praticiennes et praticiens, et d'autres personnes désireuses d'engager un dialogue sur ces thèmes.

Les propositions peuvent être soumises en français ou en anglais en remplissant ce [formulaire](#) d'ici au **25 janvier 2026** : <https://forms.office.com/r/TtKhAKBPTC>

Toutes les propositions doivent comprendre :

- Le courriel et l'affiliation de chaque membre de l'équipe, y compris les étudiant·e·s, les chercheur·euse·s en début de carrière et les personnes avec savoirs expérientiels.
 - Pour les propositions auxquelles plusieurs personnes contribuent, nous demandons le nom et le courriel d'une seule personne contact.
 - Veuillez noter que les personnes qui ne souhaitent pas que leur nom soit rendu public peuvent utiliser un pseudonyme ou choisir de ne pas communiquer du tout leur nom dans la soumission.
- Un titre et un résumé de 500 mots maximum pour les propositions d'ateliers, de panels et de tables rondes, avec, au besoin, le titre de la séance et de courts résumés individuels.
- Un titre et un résumé de 300 mots maximum pour les présentations individuelles, c'est-à-dire les présentations de recherches et de travaux en cours et les présentations par affiches.
- Un titre et une description de 500 mots maximum pour les contributions créatives.
- Jusqu'à cinq mots-clés associés à votre proposition.

Nous souhaitons tout particulièrement accueillir des interventions de personnes ayant été aux prises avec le système de justice, d'étudiantes et étudiants de premier et deuxième cycles et d'universitaires de la relève, ainsi que des présentations en rapport direct avec les thèmes de la conférence. Lors de l'examen des soumissions, le comité d'organisation prêtera attention à la diversité des voix, des points de vue et des types de présentations au sein du programme. Afin de maximiser la participation, la priorité sera donnée aux propositions dont les auteur·e·s ne figurent pas déjà dans le programme.

Dans le but de faciliter le processus de soumission, nous avons préparé un bref guide présentant les différents types de contributions possibles à la conférence. Ce guide peut être consulté ici : [Types de soumissions acceptées](#).

Le comité d'organisation est également ouvert à des formats qui ne figurent pas dans cette liste. N'hésitez pas à communiquer avec nous (criminology@brocku.ca) si vous avez des questions avant de soumettre votre proposition.

Nous nous engageons à garantir un environnement sécuritaire aux personnes criminalisées et anciennement incarcérées qui souhaitent participer à la conférence. Nous demandons à toutes les personnes donnant une présentation d'utiliser un langage non stigmatisant et de respecter l'humanité des personnes incarcérées et criminalisées dans tous les aspects de leur travail. Personne n'est tenu ou encouragé à révéler son vécu lié au système de justice pénale; ces histoires appartiennent aux personnes qui en ont fait l'expérience, et leur divulgation relève toujours d'une décision individuelle.

Les courriels d'acceptation seront envoyés avant la fin du mois de février 2026, et le programme officiel, ainsi que les modalités d'inscription, seront publiés [ici](#).

Pour toute question, veuillez envoyer un courriel à criminology@brocku.ca.

SITE ET HÉBERGEMENT

La conférence se tiendra en personne à l'Université Brock (1812 Sir Isaac Brock Way, St. Catharines, Ontario) du 20 au 22 mai 2026.

Un nombre limité de chambres a été réservé dans deux hôtels situés à proximité. Il est recommandé de réserver tôt pour bénéficier du tarif-conférence.

- [Four Points by Sheraton](#) (3530 Schmon Pkwy Building 9 401, Thorold, Ontario, L2T 1W2)
- [Holiday Inn](#) (327 Ontario Street Building 1, St. Catharines, Ontario, L2R 5L3)

Les résidences de l'Université Brock représentent une option abordable et pratique. En cas d'intérêt d'un nombre suffisant de personnes participant à la conférence (veuillez indiquer votre préférence dans le formulaire d'inscription), nous pourrons rendre cette option accessible via un lien de réservation communiqué en février.

- Bien que cette option soit la plus pratique et la plus abordable, veuillez noter qu'en raison de leur conception et de leur agencement, ces chambres peuvent ne pas être idéales pour les personnes qui ont vécu l'incarcération. Nous encourageons l'auditoire à en tenir compte lors de la réservation des chambres. Nous vous invitons à visionner cette vidéo pour avoir une idée de ce à quoi ressemblent les chambres de la résidence :
https://youtu.be/cLKTF_kX9io.

Autres possibilités d'hébergement :

- [Capri Inn](#)
- [Hampton Inn by Hilton](#)
- [Best Western](#)
- Airbnb/Vrbo

Nous nous réjouissons de vous accueillir à l'Université Brock en mai 2026!